
A04 壹读·经济 2016年11月30日 星期三

编辑：申慧凯 美编：晓莉 组版：继红

■闯关英雄·企业家画像

低调专注确实是贴在我省企业家身上的标签，
不过多位企业家在接受记者采访时表示，在创新性
上，我省企业家还有很大的进步空间，尤其相对于
广东、江浙等地的企业家，创造意识还有些欠缺。

省经信委主任钱焕涛表示，我省企业家特别能
吃苦，有顽强的精神和超常的智慧，能永不满足，追
求卓越。同时他也指出，我省企业家在整体规模、人
员结构、综合素质上还有一定差距和不适应。

“与当前面临的新形势、新任务、新要求相比，
我省企业家在整体规模、人员结构、综合素质上还
有一定差距和不适应，在创新发展能力、决策管理
能力、资本运作能力、市场开拓能力、国际竞争能
力等方面尚有不足。特别是近年来，我省不少企业
处于管理者新老交替的关键阶段，加强青年企业
家培养迫在眉睫。”钱焕涛说。

29日省政新闻办召开的新闻发布会提供的相
关材料中指出，我省企业家相较于先进省市，创新
精神、创新能力不足：在创业过程中习惯于从事低
附加值加工，熟悉传统产业多、了解新兴产业少，
模仿多、创新少，想问题、办事情更多依赖经验，管
理比较粗放，缺乏创新精神和创新能力。

材料还指出，部分企业家知识更新速度缓慢、知
识储备不足。当前新技术、新产业、新业态和新模式
不断涌现，产品市场、资本市场发生重大变化，不少
企业家觉得目不暇接、力不从心，对形势变化和发展
方向把握不准、研究不透，跟不上时代发展要求。

对此，中国企业研究院首席研究员、国资委首
席专家李锦告诉齐鲁晚报记者，山东企业家的特
征与山东本身的产业结构有很大关系，更务实，更
富有奉献精神，而浙江、广东地区的企业家，则在
创新领域表现更好。“像任正非、马云等企业家，更
具创新精神，冒险精神更强，活力更多。”

“这方面需要政府等做好机制创新。”李锦表
示，创新环境也是造就企业家的重要因素，山东已
出台《关于加强企业家队伍建设的意见》，希望能
更多地调动山东企业家的积极性。

本报记者 刘帅
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深耕各自行业
要做就做到极致

“要有工匠精神，在细分领域
中做隐形冠军，不一定最大，但一
定最强。”采访中，烟台冰轮董事
长李增群告诉记者，做企业可以
不做到最大，但是一定要在特定
的领域里，把企业引领到最强。

在记者近期走访的20余家山
东企业中，不少企业在某一特殊领
域和行业里都处于龙头位置，甚至
在全球市场占大绝大多数份额。尽
管如此，这些企业的掌门人每天都
在思考一个重要问题——— 如何把
自己的产品继续做到极致。

比如在金猴集团，一双皮鞋
要经过选料、裁料、片皮、打孔等
129道工序，金猴董事长柳富林
说，2014年全国首届制鞋工技能
大赛，金猴的6名员工包揽男女鞋
组两项冠军，前20强占了6席。“这
一点我们很自豪，直接给这些工
人奖了产权海景房。”为了传承这
些工匠精神，金猴每年都要进行
培训。

华为总裁任正非曾说过，华
为28年只对准通信领域这一个城
墙口冲锋，密集炮火，饱和攻击，
最终在大数据传送上华为领先了
世界。其实和华为一样，脚踏实
地，深耕自己的主业，正是山东不
少企业家的共性。

“俗话说，术业有专攻，每个
行当有每个行当的特点。很多人
想当全能冠军，但是到最后一个
都没搞好。”济南二机床董事长张
志刚说，在工业行业中，不存在一
夜成名、一夜暴富的可能性，作为
一个制造行业从业者，也从来没
有抱过这种心态。

此外，在景津环保，企业总裁
姜桂廷有个习惯，每次有客户或者
大企业到厂区参观，他都要准备一
些派克的钢笔，谁能提出中肯的意
见，就把派克钢笔送给他做纪念；
澳柯玛集团董事长李蔚则告诉记
者：“做企业千万不能有满意的感
觉，你甚至不能对一个产品满意，
你满意了就没有空间了。”

企业发展这么大
最感谢没炒房

昨天 100 万一套的房子，转
眼卖到200万，在过去几年，房地
产成为吸金利器，上市企业卖房
救企的新闻连续出现，不少企业
也趁机涉足地产，以增加效益。
此前，人民日报还曾发文探讨，
在中国为什么干实业的输给了
炒房的？不过从记者走访来看，
我省不少企业家都对这一领域
避之唯恐不及。

李增群说，企业能发展到这
么大，最感谢的一件事就是没有
涉足房地产。泰和新材料的党委
副书记徐立新的表达更加幽默，

“我们的水性不好，不去趟这汪
水，害怕一不小心就掉到沟里
去。”

不光是房地产，翻看每年的
企业家财富榜，房地产、金融和资
本市场的大亨屡屡上榜。不过我
省多位企业家认为，资本只是发
展方式和途径，一定不要忘记实
业经营的本分。

对此济南玫德董事长孔令磊
很有感触。他表示，对于传统制造
业来说，外部的诱惑太多，现在不
少年轻企业家喜欢追逐热点，房
地产、金融、融资租赁，社会热点
变化太快，每个历史时期都会出
现新的热点，如果追着热点走，很
容易就迷失自己。

“每一个领域都很深，不是
说两三年就能摸透、就能做精做
好的。人的精力是有限的，企业
也一样，在关注别的领域时，必
然会影响到自己的主业。”孔令
磊说。

“互联网时代，制造业依然
是基础。”业内人士表示，无论互
联网时代如何发展，所有的互联
网交易最终都离不开制造业的
生产。即便身为房地产业内专
家，深圳市房地产研究中心研究
员李宇嘉也曾表态，没有制造业
做“稳定器”，服务业难逃泡沫
化，这就是当前我国资本市场、
房地产市场乱象所在，因此，必
须要摆正制造业在经济转型中
的重要位置。

不是“一线企业家”
却能带出隐形冠军

提起国内知名的企业家，很
多人熟知马云、王健林、董明珠等
等，在山东，除了海尔的张瑞敏和
浪潮的孙丕恕等等，不少企业家
似乎都没大有名气。不过，别看这
些企业家隐姓埋名，他们把自己
的企业悄悄地带成行业的隐形冠
军，规模和效益远比所谓的“一线
企业家”更有竞争力。

比如景津环保在压滤机行业
绝对是名牌，烟台泰和新材料打
破国际市场对芳纶的垄断，是国
内第一家实现芳纶产业化生产的
企业……这些行业龙头，普通人
知道得并不多。

今年8月26日我省召开的全
省企业家队伍建设工作会上，省
长郭树清曾表示，“我省企业家的
最大特点是能吃苦，能吃常人不
能吃的苦，能受常人受不了的
罪。”

对于以“大牌企业家”的名头
时常抛头露面，我省不少企业家
持保留态度。比如前不久董明珠

“训话”格力股东时，态度相当强
势。我省一位不便透露姓名的企
业家认为，相较于直接服务于消
费者的企业，传统制造业更多的
是与工厂打交道，他们更愿意躲
在幕后，只追求在自己行业里做
好做大。

2015年，胡润全球富豪榜发
布时，胡润甚至用“冰山”的概念来
形容山东地区的富豪状况，“山东
人口很多，企业家都比较低调，喜
欢踏实做事。我接触的企业家基本
都是‘自己做自己的’。”

说起低调隐忍，一位企业家告
诉齐鲁晚报记者，“当年我们几个
企业家参加全国人大会议，手机都
没有过千，但是有智慧的。”信发集
团董事局主席张学信和魏桥创业
集团董事长张士平所使用的手机
均为价值仅200元的三星手机，且
使用多年。两人平时很少接受媒体
采访，信发集团对一些行业排行榜
更是坚决不参加。“互联网行业起
伏很大，我们的起伏性较小，因为
我干的是实体经济。”

连续采访 20 位山东企业家后，本报推出“闯关英雄”材料汇编。

自 1 0月底本报推出
“闯关英雄——— 山东企业家

访谈录”系列报道以来，目前已有
20余位企业家结合自身发展经历，阐
述分享他们在经济新常态下所进行的
自我革命与创新发展。在采访中记者发
现，与时下很多企业大搞房地产、金融等
不同，我省大多数企业家深耕自身领
域，不盲目追逐热点，不过于追求多

元化，踏实专注、低调审慎，成
为他们身上的共性。

在红领集团车间，定制服装也能实现流水线生产。

本报记者 任磊磊 摄
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